

## LAS MURALLAS DE GERONA.

Antes de ayer recibimos con verdadera satisfacción, el siguiente telegrama.

Madrid 8 á las 8 mañana.

Director LA LUCHA.

Junta superior consultiva Guerra aprobado expediente derribo murallas de esa ciudad.

Fernando Puig.

Al hacer pública esta noticia, no podemos menos de felicitar á la ciudad por el beneficio que ha de reportar de una concesión tan importantísima para su desarrollo; al Ayuntamiento por el éxito de sus gestiones, y á los Representantes del país por sus esfuerzos en conseguir lo que tanto interés encierra para Gerona, especialmente al ilustre Senador D. Fernando Puig, que tan asiduamente y sin desmayos de género alguno viene trabajando para corresponder al cariño que esta provincia le profesa.

Ahora solo falta que el expediente termine por completo su tramitación, y veamos derribar en breve esa faja de piedra y tierra que oprime á la ciudad y no la deja ensanchar su radio en gravísimo perjuicio de su desarrollo y perfeccionamiento.

## El descubrimiento de Koch.

El ruido producido en el mundo científico por el sabio microbiólogo alemán cuyo nombre encabeza este artículo, ha cesado ya casi por completo. A los entusiasmos despertados por él y por la importancia de la enfermedad que pretendía curar, sustituye hoy el desaliento mayor y el desengaño más grande de cuantos han tenido lugar en la historia de los sucesos de la medicina humana.

La lista de los muertos á consecuencia de las inyecciones hechas con la linfa antituberculosa pesa ya como losa de plomo sobre las conciencias de los que, no teniendo más garantías que el prestigio científico del inventor, se lanzaron resueltos y sin temor alguno en el campo de los ensayos, sirviéndose del organismo humano como terreno predilecto de sus peligrosos ejercicios.

Derrotados por completo los que hasta hace poco fueron esforzados paladines de una causa sin nombre; rendidos y sin aliento los que ayer combatían con valor y denuedo por la defensa de una bandera sin lema, se presentan ahora guiados por su propio pundonor en los sitios de combate, en las Academias y en la prensa, no para luchar de nuevo, no para quemar el último cartucho que les queda en pro de sus antiguos ideales ni de su amor propio, sino para entonar humildemente un «yo pecador» sonoro y espeluznante que hace vibrar de espanto los corazones más fuertes de cuantos oyen tales confesiones.

En Francia, en Inglaterra, en Italia, en España y hasta en Alemania mismo, el silencio consecutivo á la derrota es interrumpido únicamente por los lamentos de los arrepentidos y los gritos de indignación de los que siempre vieron un peligro en el empleo de un remedio desconocido.

Y no es de extrañar es este resultado cuando, después de los vagos conceptos escritos en Noviembre del año pasado por Roberto Koch en el *Deutsche Medicinische Wochenschrift* de Berlín, se llenaron los médicos de ilusiones, y como si la autoridad del maestro fuera infalible en materia de ciencia, como si sus palabras estuvieran dotadas del mágico poder de absorber voluntades é inteligencias, quedaron aquellos sujetos como por encanto á sus ideas y se lanzaron á una experimentación prematura sin orden ni concierto, y lo que es más amargo aún, sin meditar siquiera las consecuencias que de este proceder pudieran sobrevenir.

¿Qué desencanto para los que creen que

la rutina y el fanatismo han desaparecido del templo de la ciencia.

No parece sino que aquella frase antigua de *Magister dixit*, que fué abandonada en absoluto luego de haber sido escarnecida por los primeros corifeos de los adelantos de esta época, ha vuelto á reaparecer en la medicina moderna, ataviada, como en sus mejores tiempos, con el ropaje externo de la verdad.

Únicamente así puede explicarse la conducta de los que han llevado su entusiasmo hasta el punto de convertir las clínicas en laboratorios. Pero esto no les sirve de excusa para salvar la responsabilidad moral que contrajeron.

Pues qué, ¿no notaron las vacilaciones del doctor Koch?

¿No vieron su peligro en el secreto del remedio?

¿No tuvieron presente aquellos párrafos, en los cuales el inventor les dijo que no tenía terminado su trabajo aun, por no haber adquirido experiencia suficiente en el empleo del medicamento y que solamente para no dar lugar á falsos conceptos en vista de haber salido á la publicidad noticias desfiguradas y exajeradas de sus trabajos, se decidía á formular conclusiones y á facilitar una idea ligera de la práctica experimental, dejando sin embargo en el silencio muchas cuestiones importantes relacionadas con el invento?

¿Qué razón había, pues, para inyectar la linfa Koch?

¿No constituye esto un verdadero delito de lesa humanidad, con la circunstancia agravante de recaer en personas que estaban enfermas en el hospital?

La culpa inmensa, la enorme mancha que el amargo resultado de la experiencia han venido á arrojar sobre la faz de Koch y de la medicina, no las tienen merecidas ni el uno ni la otra; deben caer de lleno sobre aquellos que se dejaron llevar (con recta intención, sin duda) de exagerado entusiasmo por una idea falsa de progreso y humanidad.

Se han confiado y hay que perdonarlos; pero que no vuelvan á caer otra vez, porque el fallo de la opinión será entonces terrible para ellos.

DR. GONZALEZ DEL VALLE.

## SOBRE CALLEJA.

A D. Juan Batlle y París.

Traté de demostrar en mi anterior, y aun creo que lo conseguí, que la iniciativa de Calleja sobre el mejoramiento de nuestra Clase no ha sido del todo desinteresada. Hoy me toca examinar el escrito de Vd.

Tomo por cosa secundaria la afirmación que hace Vd. de que toda, ó casi toda la prensa profesional estuviere, en un principio, al lado de Calleja; y tomo por secundaria tal afirmación, toda vez que á la vista están nuestros órganos profesionales, tanto de Madrid como de provincias, que demuestran lo contrario.

Parece que, por parte de Vdes., hay empeño de decir á los Maestros que no leen más que *El Heraldo*, que todo el mundo, excepción hecha de algunos quisquillosos ó cascá rabias, (entre los que tengo la honra de figurar), es acérrimo partidario de Calleja. Vdes. bien saben ó deben saber que no es así.

Vayamos por partes á fin de no enredarnos.

Dice Vd. en su escrito, que la pelea «tuvo y tiene lugar entre la razón y el absurdo, siendo aquella representada por el señor Calleja á la vez que éste lo es por los partidarios del negocio propio.»

Cuando los hechos vienen á corroborar lo que se sienta, aún cuando se haga sobre las bases del sentido común (tan poco apreciado por Vd. á lo que veo) las verdades sustentadas dejan de ser absurdas.

Cuando pensamos defender la razón con datos que nos parecen irrefutables y vienen los hechos con su elocuencia aterradora á demostrar que la verdad que defendíamos no es tal verdad, entonces nos hemos de convencer, mal que pese á nuestro amor propio, que nos habíamos equivocado y que aquellos principios, por nosotros apoyados, se acercan bastante al absurdo.

Por lo que llevo dicho, vendrá V. en conocimiento de que estaría yo conforme con lo que V. dice, si lo hubiese expresado en esta forma:

«La pelea tuvo y tiene lugar entre la razón y el absurdo, estando aquella representada por los contrarios de Calleja, á la vez que éste lo es por los partidarios del negocio propio entre los que debe de figurar dicho señor.»

Creiendo yo haber demostrado que Calleja á lo que ha marchado ha sido á procurar el aumento de los ingresos de la casa comercial que regenta, creo que partidarios del negocio propio como él, hay muy pocos (si es que hay alguno) en el campo contrario.

Yo he combatido, combato y seguiré combatiendo á Calleja, mientras no me falten las fuerzas, y maldito si tengo negocio propio para el que procurar.

No soy librero, ni periodista, ni tengo arte ni parte en nada que á objetos de primera enseñanza se refiera; por lo tanto, creo poder decir con voz muy alta, que nada me importa que á Calleja le aumente ó le disminuya el negocio.

Por esta razón, yo me guardaré muy mucho de aconsejar á ninguno de mis compañeros que se den de baja en la lista de suscriptores de tal ó cual periódico, ni que compren ó dejen de comprar en esta librería ó en la de más allá.

Por mí, (extraño completamente á negocios de libros) que haga cada cual lo que le dé la gana y lo que más le convenga.

En mí, pues, tiene Vd., señor Batlle, uno que no es partidario del negocio propio y que combate á Calleja. De aquí se puede deducir, que no son sólo los partidarios del negocio propio los que están en frente de dicho señor.

Sigamos el examen de su *Protesta*. Leo en ella: «Si todo lo dicho hasta aquí contra el señor Calleja para hacerle odioso á los Maestros no han podido ser más que inventos, suposiciones y ardidés de mala ley, ¿qué fuerza y autoridad han de inspirarnos en lo sucesivo los argumentos de los pocos despechados que temerariamente prosiguen en el mismo rumbo?»

Aquí si que debería yo protestar. Los inventos que se realizan y las suposiciones racionales confirmadas, no pueden ser ni haber sido nunca armas de mala ley, y han de tener, mal que pese á los contrarios, toda la fuerza de argumentos sólidos á que han venido á parar. Afirmar lo contrario es pecar de obcecado.

Adelante. Calleja, á menos de tener la epidermis muy dura, había de hacer caso de los órganos profesionales, los que casi todos (hasta algunos de los que aplaudieron su iniciativa) se han convencido de la verdad de lo que nosotros decíamos cuando principió esta lucha.

Ya verá V., Sr. Batlle, que en cuanto vea que de nuestra oposición le puede salir fallido el negocio que se proponía hacer, como nos abandona por y para siempre.

V. mismo confiesa que han aumentado en número los que no están conformes con Calleja, y en esto tiene V. razón completa.

Hemos aumentado, aumentamos y seguiremos aumentando, Dios mediante, porque las buenas ideas llegan siempre á prosperar más ó menos pronto.

Luego de haber afirmado nuestro aumento, da V. un resbalón mayúsculo di-

ciendo, que nuestro proceder conquista cada día más simpatías á favor de Calleja.

Permítame decirle que eso yo no lo entiendo.

Si nuestras fuerzas permanecen unidas y compactas, sin que por nada ni por nadie haya sido posible restar ni un elemento tan siquiera, sinó que por el contrario, V. mismo confiesa que se han pasado á nuestro campo, con armas y bagajes, algunos de los que componían el grupo callejano, ¿donde está el aumento de simpatías á favor de Calleja?

Aquí se podría cantar aquello de

«¿Dónde estás gacela mía?

¿Dónde estás que no te veo?»

Una contradicción manifiesta se nota en la afirmación que V. hace de que nuestra oposición no tiene la importancia que á primera vista parece.

Para contestar á esto, sólo he de preguntar á V.

¿Cómo, careciendo nuestra oposición de importancia, logramos disminuir las fuerzas del contrario?

Cuando un ejército logra que parte de sus enemigos abandonen su bandera, me parece á mí que aquel ejército dista muy mucho de ser despreciable.

No resulte ahora, que Vds. opinen lo contrario; es decir, que crean que cuando un ejército puede lograr que bajo su bandera tengan acogida los adversarios, es cuando ve disminuir su importancia.

Tendría, á fe, mucha gracia la tal opinión.

Buenamente creemos, Sr. Batlle, que la razón está de nuestra parte; y porqué así lo pensamos, permanecemos en la brecha, arma al brazo, dispuestos siempre á dar la voz de alerta á nuestros compañeros.

Y para que otra vez no venga V. diciendo que no señalamos claramente donde está el peligro, voy yo, el más pequeño de los contrarios de Calleja, á tener el atrevimiento de repetir á V. que el peligro existe en seguir á un hombre que, según se ha demostrado, camina directa y resueltamente á su negocio; en seguir á un hombre que dijo que con nosotros *No se puede ir á parte alguna*; en seguir á un hombre ageno á nuestra profesión; en seguir á un hombre, finalmente, que fomenta nuestras disensiones, aconsejándonos que dejemos tal ó cual periódico, únicamente porqué le combate.

Me parece, salvo el parecer de V., que está bien indicado el lugar donde se encuentra el peligro para nuestra Clase.

No debemos ser más en número que nuestros contrarios, para estar convencidos de que defendemos la buena causa.

Muy pocos, en un principio fueron los partidarios de Cristo, y sin embargo llegaron á ser muchos.

No se necesita ser profeta para vaticinar que una cosa semejante pasará con nosotros.

Para terminar mi cometido, réstame decir á V., que distan muy mucho de ser repugnantes los órganos que combaten á Calleja.

Afirmaciones de tal naturaleza no pueden soltarse sin tener las pruebas fehacientes que apoyen la aserción que echamos á volar.

Yo me guardaría muy bien de afirmar que *El Heraldo del Magisterio*, por ser contrario á mi modo de apreciar las cosas, es un órgano repugnante.

Esta consideración que yo guardo á mis contrarios (consideración que guardan también, casi todos, por no decir todos, los anti-callejanos) sería conveniente, más que conveniente que nos fuese guardada por Vdes.

Prescindiendo de hablar, por no cansar á mis lectores, de aquellas frases «de idéntica ralea»; «propaganda perniciosas»; «venenosos disidentes»; y otras semejantes que campean



en su célebre escrito, el cual, á no dudar, será juzgado por el Magisterio todo según sus merecimientos.

Terminemos. Cuando un escrito es verdaderamente importante, no hay necesidad de suplicar á nadie que lo reproduzca; él se abre paso por sí sólo.

Al hacer tal súplica, es que creía V. que el parto de su inteligencia pasaría inadvertido para todo el mundo?

Emilio Serrat Banquells.

Camprodón 4 de Marzo de 1891.

CARTA DE ITALIA.

Roma 26 de Febrero.—Se reúnen en esta decena el décimotercio aniversario de la elección de Su Santidad Leon XIII, el cumpleaños de su natalicio, ocurrido en Carponati el 2 de Marzo de 1810, y el de canonización como Pontífice el 3 de Marzo.

Están celebrándose, por consiguiente, estas semanas las grandes recepciones del Vaticano, habiendo empezado por las del Sacro Colegio, el mismo día en que se conmemora la acertada elección de los príncipes de la Iglesia.

El cuerpo diplomático es recibido separadamente, para que las audiencias sean más íntimas y puedan ser más estensas. Se sigue el orden de antigüedad, concertándose un embajador con dos ó tres ministros plenipotenciarios cerca de la Santa Sede. Tocó acudir los primeros á los embajadores de Francia y Austria-Hungría, y ayer al de España, marqués de Pidal, al que después siguieron los de Prusia (que es ministro) y Perú, que puede considerarse como español. El Sr. Goyeneche ha venido á Roma desde París con sus hijas para cumplir tan alto deber, y traer además á su hijo, nuevo agregado á la embajada de España cerca de la Santa Sede.

Cerca de una hora duró la audiencia que el Padre Santo se dignó conceder al representante de nuestra reina y de la nación católica.

Comenzó la audiencia, según los que la presenciaron, pronunciando el marqués de Pidal algunas sentidas frases de felicitación al Padre comun de los fieles, haciéndose intérprete del júbilo y amor con que se asociaban al régio ahijado de Leon XIII, la reina Regente, el gobierno y la nación española á la celebración de fechas tan gloriosas y felices en la vida de Leon XIII.

El embajador terminó sus felicitaciones y homenajes renovando las seguridades del amor con que la familia real y la España rodean al Padre comun de los fieles y el empeño que sus soberanos, cual su pueblo, podrán siempre en apretar más los vínculos estrechísimos que unen á la nación con la Santa Sede.

Pocas veces ha estado el Papa más expresivo en su respuesta. Sabiendo cuán sinceros eran, acogía con paternal cariño aquellos votos y homenajes, no cediendo á nadie la primacía en su catolicismo y adhesión á la Santa Sede, probada en momentos supremos, le impulsaba á proclamarlo así, no solo su amor y gratitud, sino la justicia. La reina Cristina sabe bien cuán profundos son estos sentimientos, y Su Santidad dijo que quería llegasen al agosto y tierno niño, de quien ni un momento se olvida su padrino amoroso. Por él relan sus oraciones, como los cuidados de su madre amorosa, para que, elevándolo en el seno de todas las virtudes, á la par que se desenvuelve su juicio, se realice su espíritu moral, para ser un monarca digno de la patria de San Fernando é Isabel la Católica. Con placer contempla Leon XIII la tranquilidad material y el orden moral de nuestra patria, y está pronta la Santa Sede siempre á ayudar la obra patriótica de los ministros de la reina y la pacificación de los partidos. El Pontífice pidió al marqués de Pidal que se hiciera eco de estos sentimientos de amor á su patria, á su rey y á la augusta Regente.

Después, en conferencia más íntima y aún menos solemne, en la que más tarde tomó parte el cardenal secretario de Estado, y cuyos ecos en parte han podido llegar hasta nosotros, el Santo Padre, sin entrar en la lucha de los partidos, cosa que no

compete á su altura, felicitó al marqués de Pidal por la próxima elevación de su hermano D. Alejandro al sitial de la presidencia del Congreso, recordando su amor á la Santa Sede; habló de la libertad, que jamás el Vaticano había hecho antagonista de la religión; discurrió con imparcial criterio sobre la situación de Francia; esforzó de nuevo sus recomendaciones para que el episcopado y el sacerdocio en España ayudasen siempre la obra de la Regencia, que es la de la pacificación y grandeza de la patria, y abordando la cuestión de los establecimientos internacionales religiosos en Roma, con ocasión de las demostraciones que el gran Colegio Latino-Americano había dispensado al embajador de España, demostró al marqués de Pidal, que de ello estaba bien convencido, de qué inmensa utilidad sería para la ulterior ilustración de nuestro sacerdocio, para la pacificación de los espíritus en nuestro país, para estrechar los lazos entre España y la Santa Sede, el Estado y la Iglesia, que en esta Ciudad Eterna, sobre la base de nuestro Santiago y Montserrat, edificio estensísimo y lleno de recuerdos, sobre la de otros institutos que habrán de desaparecer, ó los que se piensa en fundar, ó alzar á semejanza del ya citado Colegio Latino-Americano, del Germánico, uno de los primeros de Roma, del que la Bohemia ha fundado aquí bajo la protección del Austria, se crease un instituto de primer orden en que últimosen sus estudios los consagrados á la carrera eclesiástica en España.

Los pequeños sacrificios que esto impusiese serían compensados por bienes grandísimos.

La jerarquía eclesiástica acabada de publicarse dá existentes 60 cardenales y uno reservado in pectore. De los príncipes de la Iglesia, 32 pertenecen á la nacionalidad italiana y 32 á los otros Estados del mundo.

Dentro de tres días se verificará la reapertura del Parlamento. Roma, aun bajo la sensación de la muerte del ilustre Magliani, ha visto desaparecer ayer en horas al príncipe de Rafibor, secretario de embajada y uno de los títulos mas ilustres de Alemania. El embajador de Rusia, barón de Uxkull, está menos amenazado de un desenlace fatal, aunque su estado es grave.

Noticias locales y generales

El miércoles de la semana pasada fueron detenidos, por dos Consejales del Ayuntamiento de San Juan (Alicante), dos carros que conducían monedas falsas de dos pesetas, siendo detenidas seis personas que iban en dichos carruajes y puestas á disposición del Juzgado.

Sabemos que personas delicadas del estómago y que por prescripción facultativa tienen necesidad de tomar las aguas picantes de Pedret, han tenido que renunciar á sus deseos á causa de la espesa nube de polvo que levanta el viento y de la espesa capa que cubre el suelo.

Y cuidado que parece mentira teniendo como tenemos un Alcalde tan previsor, tan activo y tan celoso del bien de sus administrados ¿verdad?

Leemos: Es muy comentada en Barcelona la noticia de la desaparición de su domicilio de una señora muy conocida en aquella capital, á quien acompañan dos de sus hijos, también muy conocidos.

Los señores Puga y Freixa, delegados especiales del gobernador civil, realizan activos trabajos para averiguar su paradero.

Pues de que se trata? —Se nos dice que los sermones de la mayor parte de las horas de funciones religiosas en la Santa Iglesia Catedral el próximo domingo de Ramos, están á cargo de Padres de la Compañía de Jesús.

No lo sabemos cierto, pero no nos extrañaría.

En Cartapia (Lugo) han sido envenenados todos los individuos de una familia, de cuyas resultas falleció, en medio de los dolores más crueles, el padre y dos hijos. Los demás han podido salvarse de la muerte, merced á los oportunos auxilios de la ciencia.

Ha sido autorizado el alcalde de Al-

conchel para colocar en diferentes puntos de aquel término sustancias venenosas, á fin de disminuir los muchos lobos que existen en aquella comarca.

Ayer debieron terminar en la iglesia de Figueras, los ejercicios espirituales que allí venían teniendo lugar bajo la dirección de un Padre Jesuita y con asistencia de muchos individuos del sexo fuerte.

Un retrato original de Colon ha sido descubierto en Como. Siendo muy pocos los retratos auténticos que existen del gran navegante, este hallazgo es muy interesante, y tiene además el mérito de estar pintado por Del Piombo.

Esta obra artística é histórica estaba vinculada en la familia Giovios, y lo guardaba el escritor Pablo Giovio, que se refiere á ella en sus obras é hizo grabar algunas copias.

Al extinguirse la rama masculina de esa familia, el retrato pasó hace dos generaciones á ser propiedad de la de Archi.

El doctor De Archi, en Como, es el actual poseedor de esa inapreciable joya.

Antes de ayer contrajo matrimonio en Figueras con una hija de nuestro distinguido amigo D. Teodoro Baró, el conocido vecino de aquella población. D. Juan Gustaf...

Reciban los nuevos congregantes nuestra enhorabuena mas completa.

Dice un periódico de la Coruña, que dos jóvenes muy conocidos en aquella capital han hecho una apuesta por la cual se comprometen:

1.º A escribir cada uno tres obras que pueden ser comedias ó dramas en un acto y en prosa ó verso.

2.º A contraer matrimonio antes de cuatro años con jóvenes guapas, rubias y de veinte Abriles, cuyos nombres empiecen con C., y...

3.º A no beber ningun líquido alcohólico en el espacio de dos años.

El que no cumpla alguno de los extremos citados, pagará al otro la cantidad de 5.000 duros, y en caso de no poseerlos firmará un pagaré, que deberá hacerse efectivo el día que los haya reunido y se hallen en disposición de satisfacer su deuda.

Para más formalidad, y como quiera que los jóvenes citados son mayores de edad, han hecho una escritura ante notario, por la cual se comprometen á sostener la apuesta.

En la madrugada del último sábado, se encontró en la carretera que une á Cabanas y Pereleda, el cadáver de un hombre cuya cabeza, completamente separada del tronco por un golpe al parecer de hacha, estaba echada en una cuneta á poco trecho del cuerpo.

Segun las versiones que han llegado á nosotros, la víctima era un tratante en vinos, otros dicen que lo era en ganado y otros que era pastor de oficio.

De todos modos el crimen es cierto y nadie sabe quien ó quienes pueden ser los asesinos, por cuyo descubrimiento hacemos votos.

Los periódicos de Figueras publican el telegrama del señor Marqués de la Torre dirigido al señor Brusés y que ya conoce el lector, sin añadir ningun comentario, apesar del verdadero interés que para la comarca Ampurdanesa revela el celo del Senador mencionado.

Confesemos que la política hace cometer unas ingraticudes que nunca pueden tener disculpa.

El Alcalde ha dispuesto que cuantos chiquillos se encuentren en la vía pública molestando y vagando, sean conducidos al depósito municipal. Esta medida está produciendo excelentes resultados, pues apenas se ven chicos en las calles.

Pero ahora no vaya usted á creer que eso lo ha hecho el Alcalde de Gerona; eso sucede en Sevilla. El nuestro se ocupa en asuntos serios y de mucha mayor trascendencia.

Antes de ayer mañana y en un tren compuesto de muchos coches de tercera, salieron para Barcelona y Figueras los quintos de esta Zona militar alegres y dicharacheros, mientras los pobres padres y, sobre todo, las pobres madres, lloraban amargamente al tener que separarse de sus queridos tesoros, que más que tesoros

son los hijos para sus padres, En la estación de Sils se los unieron los procedentes de Santa Coloma de Farnés.

Edison peluquero. Las últimas noticias de los Estados Unidos de América dicen, que el gran electricista ha encontrado el medio de aplicar la electricidad al rizado y á la ondulacion del cabello.

La operacion necesaria dura un minuto escaso.

La Concentracíon de Figueras participa la agradable noticia, de que allí ya no se juega en parte alguna y no fiándose de las noticias que dice ha recibido de esta ciudad sobre el mismo asunto, nos pregunta si es cierto que en Gerona su juega escandalosamente.

Señora Concentracíon usted nos ha confundido con otros seguramente, y por eso no ha medido bien la trascendencia de esa pregunta en personas que se estiman.

Y como somos viejos para desempeñar ciertos papeles, le aconsejamos haga lo que hacemos nosotros cuando queremos saber á ciencia cierta un asunto que nos interesa, y es madrugar un poco, cojer el tren ó un carruaje cualquiera, trasladarse al punto objeto de las inquisiciones, mediante el consumo de algunas pesetejas, si de otro modo no se puede, salir de dudas y con pruebas plenas.

Y es probado, porque, por lo demás, con nosotros pierde el colega lastimosamente el tiempo, mayormente cuando no hemos pensado nunca en poner agencia de informes y referencias.

Un pobre loco de la Coruña, en la manía de proteger al Sr. Peral, ha conducido á su casa á una preñada para que tasase sus muebles y el producto ponerlo á disposición del célebre marinero para la construcción de un nuevo barco.

Enterada la familia, hizo desistir á aquel infeliz de su propósito.

Por fin, la Comision de mercados de nuestro Ayuntamiento parece toma la iniciativa en favor del vecindario, pues hace tres dias se lanzó á la calle, examinó la leche que entraba á la venta, arrojando por inútil una buena cantidad que estaba bautizada y multando algunas lecheras que tenían la medida corta.

La Comision parece quiere publicar los nombres de las lecheras mistificadoras, y á esta medida que tan buenos resultados produce siempre, se opone nuestro Alcalde.

Segun leemos en un periódico de Barcelona, ha llegado allí un anciano de 93 años de edad, natural de Galicia, cuyo país dejó hace 72 años para ir á buscar fortuna en América.

Este venerable nonagenario, que se llama Lucas Negreiras Paez, viene acompañado de su familia que se compone de 16 hijas, de las cuales 6 son viudas, 9 casadas y 1 soltera; 23 hijos, de éstos 4 son viudos, 13 casados y 6 solteros; 34 nietas, 3 son viudas, 22 casadas y 9 solteras; 47 nietos, 4 son viudos, 26 casados y 17 solteros; 45 biznietas, de las cuales 2 son casadas y 43 solteras; 39 biznietos, todos solteros; 3 tataranietos; 72 yernos y nietas ó sea un total de 279 personas.

Este valiente archibisabuelo ha contraído matrimonio tres veces, y de sus casamientos ha tenido 39 hijos, el último de ellos nació en Boston el 15 de Julio de 1864, cuando tenia 66 años.

Su hijo mayor cuenta ahora 70 años. Ha tenido 17 hijos, el mayor de ellos es de 47 años, teniendo, por lo tanto, 20 años más que su tío, el último hijo de su abuelo.

D. Lucas Negreiras Paez, posee una fortuna considerable, ganada principalmente en el comercio del cuero del que tiene un establecimiento grande y floreciente en Boston. Este establecimiento está siempre á cargo de un miembro cualquiera de la familia, entre los que hay médicos, abogados, ingenieros, farmacéuticos, comerciantes, etc. El barco en el cual hizo la travesía es de su propiedad, y está mandado por un nieto, que es marino.

La emperatriz Federica ha escrito una carta á su hijo el emperador de Alemania, diciéndole que, lejos de tener motivo de queja contra los parisienses, les



está sumamente reconocida por su corte-  
sía y por las deferencias que han tenido  
con ella durante su estancia en París.

Esta carta ha producido bastante efecto  
en el emperador, que ha visto por ella que  
le habían informado mal con respecto á lo  
sucedido en París, y que era injustificada  
su ira contra los franceses.

—Muy en breve debe comenzar el nue-  
vo servicio de correos entre Celrá y San  
Andrés del Terri y Mediñá. A contar del  
dia en que principie, el Peaton que hoy  
sale de San Jordi des Valls solo recorrerá  
el trayecto hasta Cerviá inclusive.

Esta innovacion es beneficiosa á los  
pueblos de la otra parte del Ter, puesto  
que recibirán la correspondencia con al-  
gunas horas de ventaja á la en que ac-  
tualmente la reciben.

—Dos soldados del regimiento de Gare-  
llano que se halla de guarnicion en Bilbao,  
y que habian desertado de sus filas hace  
dos ó tres meses, se han presentado en la  
inspeccion de vigilancia, confesando estar  
arrepentidos de su falta y poniéndose á  
disposicion de las autoridades.

Vamos, de los arrepentidos es el reino  
de los perdonados.

—El *Bisbalense* se lamenta de la indi-  
ferencia con que allí, en La Bisbal, se mira  
la supresion de servicios que antes tenían  
convertida aquella villa en un verdadero  
Centro de movimiento comarcal, mientras  
ahora van anulándola sin que se levante  
una voz en son de protesta.

¡La indiferencia! Esa es colega la en-  
fermedad mas terrible que puede caer so-  
bre un pais y de ella nos quejamos todos  
inútilmente, porque si así no fuera, algo  
mas caso harian fuera de nuestra provin-  
cia de este pais digno de mas considera-  
ciones y afanes.

—Este año, si el tiempo no lo impide,  
se celebrarán las procesiones llamadas de  
Semana Santa con gran pompa.

—Han sido detenidos en Valencia dos  
empleados de Correos, por suponerseles  
autores de la sustracción de un billete de  
la extracción de Navidad, encerrado en  
una carta y que salió premiado.

Pues si se prueba, á Ceuta con ellos.

—Ha suspendido sus pagos una impor-  
tante Compañía mercantil é industrial de  
Granada y Motril, dejando un pasivo de  
cerca de un millón de pesetas.

—Con verdadera satisfacción consig-  
namos el casi completo restablecimien-  
to de nuestro querido amigo D. Ignacio  
Aymerich, ilustrado médico de Amer que  
tan gravemente enfermo llegó á estar es-  
tos pasados dias segun dijimos.

—Se queja *El Bisbalense* de que en La  
Bisbal se ha aumentado tambien el precio  
de la carne, y dice:

Aquí lo que sucede es; que se aumenta el precio  
y disminuye el peso y no es solamente en la carne  
sino en todos los artículos de primera necesidad,  
de cuyo asunto nos ocuparemos en el próximo nú-  
mero.

Sucede pues lo que aquí y nos estraña,  
conociendo el interés que siempre se ha  
tomado por el bien de aquel vecindario el  
digno Alcalde de la villa señor Sauch.

—Según dicen de Paredes de Nava (Pa-  
lencia), en un pozo del convento de reli-  
giosas Brigidas de aquella villa, ha sido  
hallado el cadáver de la madre abadesa.

El periódico que dá la noticia, no expre-  
sa si el hecho ha sido producido por el crí-  
men ó por una desgracia.

—En este mes y Abril próximo, debe-  
rán embarcarse con destino al ejército de  
Cuba, 3.000 soldados que el Gobierno de-  
sea obtener, en su mayoría, de volunta-  
rios.

A este fin, los reclutas que se hallen en  
servicio activo permanente, pueden soli-  
citar su pase á Ultramar, teniendo presen-  
te que el minimum de tiempo por que han  
de alistarse ha ser el de cuatro años.

—Mañana á las 10 de la misma, y en la  
Iglesia de Nuestra Señora del Cármen,  
nuestro venerable Prelado administrará el  
Sacramento de la Confirmación, y el vic-  
nes hará lo propio en la Iglesia de Santa  
Susana del Mercadal.

—El Dr. Koch asegura que el mejor re-  
medio para los resfriados y la tos, es el  
*Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.*

Pedir en todas Partes

CHOCOLATE  
MENIER

Evitar las falsificaciones

El jarabe de Follet es el remedio por  
excelencia del dolor y del insomnio, cual-  
quiera que sea la causa: gota, reuma, ja-  
queca, neuralgia, fatiga del cerebro, irri-  
tacion nerviosa, tos, asma, bronquitis,  
gripe, influenza, etc.

El jarabe de Follet procura un sueño  
profundo análogo al sueño normal: su em-  
pleo no expone á ninguno de los incon-  
venientes del opio ó de la morfina.

Extractamos lo siguiente del *Formula-  
rio de Terapéutica*:

«Prescribimos de buen grado el jarabe de cloral  
de Follet que, estando compuesto con cloral de fa-  
bricación francesa, presenta garantías de pureza  
que no pueden esperarse del cloral del comercio en  
general.

«El jarabe de Follet es la mejor forma de admi-  
nistración del cloral; su conservación es perfecta y,  
asi aconsejado, no irrita en lo más minimo el estó-  
mago.»

Un discurso del Papa.

Roma 2.—Su Santidad ha recibido en  
la mañana de hoy las felicitaciones de los  
cardenales por ser aniversario de su nata-  
licio y advenimiento á la Santa Sede.

En su contestacion á los mismos, hizo  
un elocuente paralelo entre el pontificado  
de Gregorio el Magno y el suyo; el de  
aquel atacado por la violencia de los bár-  
baros en el exterior y por la astucia en el  
interior, que le obligó á defender á Roma  
y á la Iglesia.

El Papa actual no cesa de repetir á Ita-  
lia que los Papas son sus insignes bienhe-  
chores y que es una locura política com-  
batirles.

Gregorio se opuso á la esclavitud.  
Leon XIII la ha combatido tambien en  
el Brasil y en Africa.

Su Santidad terminó elogiando á los  
Gobiernos que protegen á los misioneros,  
esforzados é incansables obreros de la ci-  
vilizacion, y anunció que consagraria al-  
gunos donativos á todas las empresas an-  
tiesclavistas.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en  
esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA,  
de conformidad con el Registro Civil.

Dia 8.—Nacidos.—Hembras, 1.—Varones, 0.  
Muertos.—0.  
Dia 9.—Nacidos.—Hembras, 3.—varones, 0.  
Muertos.—Gregorio Peracreu, 24 años.—  
Juan Ribas, 69 años.—Juan Frigola, 1 año.  
MATAS.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY.  
San Macario, ob. y cfr.  
CUARENTA HORAS.  
Están en la Iglesia del Hospital.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

PAPEL.

Lo hay para envolver de venta en la  
redacción de este Diario.

EMULSION  
SCOTT  
DE ACEITE PURO DE  
HIGADO DE BACALAO  
Con Hipofosfitos de  
cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz  
para el alivio y la cura de la TISIS, ESCRO-  
FULA, BRONQUITIS, RESFRIADOR,  
TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la  
GARGANTA, y las ENFERMEDADES  
EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO  
y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la  
EMACIACION y el REUMATISMO en los  
adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene  
rival para robustecer y fortalecer el organismo.  
Los médicos en todos los paises del mundo  
la prescriben, á causa de lo agradable que es el  
paladar y de los brillantes resultados obtenidos  
con su uso. Tiene tres veces la eficacia del  
aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias

GARGANTA  
VOZ y BOCA  
PASTILLAS DE DETHAN  
Recomendadas contra los Males de la Garganta,  
Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la  
Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irrita-  
cion que produce el Tabuco, y especialmente  
á los Sñrs PREDICADORES, ABOGADOS,  
PROFESORES y CANTORES para facilitar la  
emision de la voz.  
Escribir en el rotulo a firma  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

FALTA DE FUERZAS  
ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMICION  
EL HIERRO BRAVAIS  
representa exactamente el hierro  
contenido en la economia. Experimenta-  
do por los principales médicos del  
mundo, pasa inmediatamente en la  
sangre, no ocasiona estreñimiento, no  
fatiga el estómago, no ensucra los  
dientes. Tómese veinte gotas en cada comida.  
Elijase la Verdadera Marca.  
De Venta en todas las Farmacias.  
Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.

PERLAS DEL D' CLERTAN

Aprobación de la Academia de medicina de Paris.

MEDICACION ANTIESPASMÓDICA

a. Perlas de Eter de Clertan. — Dosis, 4 á 10 por dia.  
(Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres de estó-  
mago, tendencias al síncope.)

b. Perlas de Hoffmann de Clertan. — Dosis, 4 á 10 por dia.  
(Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y mas particu-  
larmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones, vómitos.)

c. Perlas de Valeriana de Clertan. — Dosis, 4 á 10 por dia.  
(Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.)

Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. — Dosis, 4 á 10 por dia.  
(Jaquecas, neuralgias faciales, ciática, lumbago.)

Fos y origen: CASA L. FRERE, A. CHAMPIGNY et Co, succ<sup>rs</sup>, 19, r. Jacob, Paris.  
Deposito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Dupla<sup>ra</sup>.  
— el por menor, en Gerona: JOAQUIN AMETLER, farmaceutico.

— Considerará doña María mi calidad como  
— hombre y caballero, peor ó más baja que la  
— suya?

— No puedo creerlo, por más que considere  
— justo el deseo de dar á su hija títulos más ele-  
— vados que los que puedo yo ofrecerla en la es-  
— cala de las gerarquías del mundo.

— Me confieso en esto vencido; mi pecho en  
— donde nunca se ha albergado la ambición,  
— siente no tener la corona de un príncipe para  
— ofrecerla con mi cariño á los pies de la que  
— adoro.

— Pero ¿consisten los merecimientos exclu-  
— sivamente en los títulos gerárquicos?

— ¿Amaria más mi corazón encerrado en el  
— pecho de un rey?

— No, hermosa Clara.

— Nunca, ni en otro estado alguno podria en-  
— cerrar mi corazón mayor suma de sentimien-  
— to del que brotó en él espontáneamente, como  
— entero morirá con él.

— Con este título, único con que yo me atre-  
— veria á solicitar de V. correspondencia, la im-  
— ploro, bella Clara, á la pasión que en mí ha  
— encendido la hermosura de V.

— En sus manos están mi suerte ó mi des-

— gracia futura; mi felicidad ó mi desdicha: mi  
— vida ó mi muerte.

— De los labios de V. aguardo la sentencia.

— Quiera el cielo que mi corazón no se arre-  
— pienta de haberla solicitado.

— De todas maneras, no me quejaré y la reci-  
— biré resignado.

RODRIGO.

XXI.

— Durante la lectura de la carta, Clara se in-  
— terrumpió varias veces.

— El sentimiento con que estaba escrita ha-  
— bló bien pronto á su corazón, como si entre  
— ella y el capitán hubiera establecido el bille-  
— te una corriente magnética que pusiera en  
— comunicacion sus dos almas.

— La doncella oyó con suma atención toda la  
— lectura, y exclamó cuando su señorita hubo  
— concluido:

— ¡Vaya si está bien escrito, y dice bue-  
— nas cosas el billete!

— Clara no contestó á esta observación, por-  
— que empezó á leerlo segunda vez para sí.

XXIII.

— La carta de Clara, escrita á hurtadillas, de-  
— cía así:

Don Rodrigo:

— La carta que V. me ha escrito ha llegado  
— á mis manos.

— Empieza V. diciendo que ha cometido una  
— falta.

— La parte que me toca perdonar queda por  
— mi perdonada.

— Imitando á V., me confieso yo tambien cul-  
— pable de la contestación que no perdonaria  
— mi madre tan fácilmente.

— Me declara V. en su billete los sentimien-  
— tos que animan su corazón.

— Permitame V. guardar por ahora la decla-  
— ción de los que afectan el mio.

— Yo acepto la de V., y le doy gracias por el  
— afecto que me espresa.

— En medio de la rigidez en que V. sabe que  
— vivo, fuera gran desgracia para mí, porque  
— me acarrearía infinitos disgustos, el que mi



# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto alijen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, atendiendo a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

Este arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de cosquillas, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Provisor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.



## Las Pildoras del Dr. Ayer

son un remedio infalible para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desórdenes comunes del

### ESTÓMAGO, HIGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar a la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas pildoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

## Las Pildoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. Se venden en las principales farmacias y droguerías.



TODAS LAS CASAS — especialmente aquellas donde hay niños — deben estar provistas del

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

### Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, erup y las enfermedades pulmonares repetidas a que los niños están expuestos. Tómalo al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad, alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre a mano para un caso imprevisto de emergencia repentina!

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. Se vende en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.

# Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histérica, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C<sup>ie</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrel her<sup>es</sup>, Camp her<sup>es</sup>; Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y quasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentífricos Laroze de quina, pelite y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazarés

# La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial Preparado al Bismuto por CH<sup>ie</sup> FAY, Pestumista PARIS - 9, Rue de la Paix - 9 - PARIS

# APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

# CHOCOLATE MEMENTO



## Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esquinces, quemaduras, abroñones, lobanillos y toda clase de contusiones; golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias a la volatibilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

daderamente, y este temor fué una de las principales y más poderosas causas que le empujaron en el fatal camino que había emprendido.

Clara abandonada á su solo criterio, combatido este por la efervescencia de su pasión, y arrastrada por el deseo de corresponder al amor del capitán ¿cómo no había de andar rápidamente la senda de sus amores?

Dado un precedente, exige la lógica, que es una siempre en la esfera moral y en el terreno material, su natural consiguiente. Así; la lectura de la carta produjo la idea de guardarla.

El acto de guardarla ocasionó el deseo de releerla.

Y su repetida lectura engendró la necesidad de contestarla.

No tardó, pues, el capitán en recibir por mano de Susana la ansiada contestación de su amada.

El efecto fué respectivamente el mismo.

Clara guardó cuidadosamente la carta. En la mente de doña María no asomó la más leve sospecha.

Clara, como que no tenía la más pequeña confianza con su madre, temió entonces ver-

La segunda lectura completó el efecto.

—Vamos: lo ha leído V. dos veces.

—Sí, señora.

—Ya estará V. enterada.

—Ya ves lo que me dice el capitán.

—¿Y ahora romperemos el billete? dijo la doncella con gazmoñería.

—¿Le romperías tú, Susana?

—Yo... si fuese á mí dirigido, como no tendría que temer la cólera de mi madre, lo guardaría.

—Pues yo tambien.

—¿Pero y la señora?

—Si tú no le dices.

—Mi pecho será una tumba del secreto.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

En este momento oyeron ambas los pasos de doña María.

Aquel instante el más crítico de mi vida, que yo no olvidaré jamás, decidió de mi felicidad ó de mi desdicha en el mundo.

Mis ojos no podían ver indiferentes la celestial belleza que delante de sí tenían.

Mi corazón debió de obedecer á una fuerza sobrenatural que le obligaba á rendirse á tantos atractivos, inspirándole el vivísimo deseo de ofrecer á sus pies la humilde pero sincera ofrenda del amor más puro.

Es posible que cuando presa de estos afectos me hallaba yo delante de V., ni sus ojos ni su corazón hayan sospechado, siquiera la ansiedad del mío.

Yo no me quejaré de esto, hermosa Clara, porque no tengo títulos ni merecimientos para ello, y me daría por contento y sobradamente recompensado, si después de mi declaración franca y leal, mereciera mi amor una parte pequeña del inmenso tesoro de bondad que encierra el noble corazón de V.

Yo temo mucho que la extraña decisión de doña María tenga por origen el haber sospechado aquel día mis sentimientos respecto de su hija. Esta idea martiriza mi corazón y mortifica horriblemente mi amor propio.